
Le printemps apporte avec lui une énergie vivifiante, propice à l'engagement et à l'action. 
Pour célébrer ce moment particulier de l'année, nous sommes très heureux d'avoir pu marrainer
l'Exposition Florale organisée par les étudiants de l'Institut Agro Rennes-Angers, un moment de
créativité qui ouvre des voies nouvelles à la curiosité vers le monde végétal et dont vous
retrouverez le détail ci-dessous. 
 
Nous nous réjouissons de rencontrer un public toujours plus nombreux et diversifié qui
s'intéresse, de façon critique et enthousiaste, aux nouvelles trajectoires de co-évolution avec le
vivant. Cela alimente nos réflexions pour imaginer ensemble, écrire de nouveaux scénarios, oser
des expérimentations ambitieuses. Voilà la floraison des promesses que nous propose ce
printemps, et que nous sommes heureux de partager avec vous, qui nous soutenez de manière
concrète et active.  
 
L'idée de projet de renaissance de forêt primaire en Europe de l'Ouest germe et s'enracine dans les
esprits, nous en sentons déjà croître des rameaux dans de nombreuses directions. Jusqu'où
pousseront-t-ils ?
 
Bonne lecture à vous.

Voir la version en ligne
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 Les étudiant·e·s qui créent l'univers végétal de l'expo infusent leur énergie dans les moindres
détails

Avec 5700 visiteurs, l'édition de cette année a été l'une des plus importantes en fréquentation de
l'histoire de l'ExpoFlo : une grande réussite pour cette édition 2024 ! 
 
Les 8000m² du campus de l'institut Agro Rennes-Angers ont été transformés par 450 étudiants
mobilisés sans relâche pendant une semaine. Tous les deux ans, cet événement majeur de la vie de
l'école donne à voir non seulement la créativité et le talent des étudiants, mais aussi leur expertise
à travers des espaces qui sont aussi des lieux d'apprentissage aussi bien pédagogiques, ludiques
qu'interactifs. 
Une quarantaine de jardins thématiques avec près de 20 000 végétaux ont envahi les espaces pour
transformer le grand hall, le toit terrasse et les salles de cours. Notre association y a animé des
activités tout au long des trois jours. Nos bénévoles, très motivés, ont expliqué le projet de forêt
primaire, encadré des projections du film Into the rewild et présenté le kit pédagogique de
l'association. Emmanuel Torquebiau, membre de notre conseil d'administration, et Soline,
membre de l’équipe opérationnelle, y ont également tenu une table-ronde et deux conférences
devant un public nombreux. C’était l’occasion de développer le sujet de l’agroforesterie en lien
avec le projet de forêt primaire et de répondre aux questions à ce propos.

Entièrement gérée par les étudiants, l'association «Expo Flo» constitue un événement inoubliable
pour toute une génération, permettant aussi à chacun d'expérimenter un événementiel de grande
ampleur, le travail d'équipe et surtout de constituer une communauté d'entraide qui résonne
encore des années après.
 
Nous sommes très heureux d'avoir pu contribuer, symboliquement, par le marrainage, ainsi que  
physiquement, par notre présence, à un événement qui nous fait sentir combien l'avenir dépend de
celles et ceux qui le construisent.  

Merci pour vos témoignages artistiques 



 Extrait de quelques œuvres reçues dans  le cadre de l'appel à dessins d'anniversaire de
l'association

Le 26 février 2024, l’association fêtait officiellement ses 5 ans, ce que nous vous annoncions dans
notre lettre précédente. À cette occasion, nous avons lancé un appel à dessins auprès de celles et
ceux qui nous suivent sur les réseaux sociaux de l'association pour collecter différentes
représentations et imaginaires : faire renaître une forêt primaire en Europe de l’Ouest, ça
représente quoi, pour vous ?
Nous avons été très agréablement surpris de la qualité et de la diversité des œuvres que vous nous
avez fait parvenir : un grand bravo et merci à celles et ceux qui se sont pris au jeu pour
nourrir les imaginaires collectifs de nouveaux possibles.
 

Voir les œuvres mises en avant

700 personnes formées 
au kit pédagogique "Forêts naturelles" 

https://www.foretprimaire-francishalle.org/nos-actualites/lassociation-fete-ses-5-ans/


Le kit pédagogique de l'association permet d'introduire des notions d'écologie auprès des plus jeunes, ou d'adultes
non spécialistes © Maurine Tric 

Nous avons fait les comptes : depuis un peu plus d'un an, notre équipe - Rozenn Torquebiau en tant
que formatrice bénévole en tête- a formé quelques 700 personnes en France et à l'international à
réaliser l'animation "Forêts naturelles" à destination des publics scolaires ! 
 
L'association a élaboré un kit d’animation constitué d’une présentation visuelle montrant différents
aspects des forêts naturelles, ainsi que des compléments informatifs destinés à l’animateur ou
animatrice pour diriger une séance qui s’adresse à toute personne qui souhaiterait présenter les
caractéristiques des forêts naturelles en libre évolution auprès d’un public jeune - ou
d’adultes non spécialistes. L'objectif n'est pas d'évoquer le projet de renaissance de forêt primaire
en Europe de l'Ouest à proprement parler, mais d'aborder les sujets essentiels à la compréhension -
et à l'admiration - de l'écologie forestière, qui peut être observée plus facilement par la suite. Le kit
pédagogique forme aujourd'hui un corpus complet, cohérent, qui constitue une excellente
introduction aux sujets de libre évolution, de biodiversité, de cycle de l'eau et de
compréhension d'un écosystème de manière générale. 
 
La présentation des éléments du kit fait appel à une méthodologie particulière qui nécessite un
temps de formation en ligne afin de s'approprier le déroulé et le contenu. Si vous souhaitez animer
une séance de sensibilisation et participer à la prochaine session de formation à distance (visio), la
prochaine arrive bientôt : elle a aura lieu ce mercredi 3 avril à 18h30, nous vous invitons à vous
inscrire sans attendre via le bouton ci-dessous. 
La formation est gratuite, mais pour en assurer le bon déroulé et vous communiquer les
informations techniques, l'inscription est donc obligatoire.

Je m'inscris pour le 3 avril

Pour celles et ceux qui ne souhaitent ou ne peuvent pas assister à la formation, des documents en
libre accès et des idées de séance d'animation sont présentés dans la Rubrique jeunesse de notre site
internet. N'hésitez pas à la consulter ! 

Documents pédagogiques en libre
accès

https://www.foretprimaire-francishalle.org/kit-pedagogique-parler-de-la-foret-aux-plus-jeunes#dates-formation
https://www.foretprimaire-francishalle.org/kit-pedagogique-parler-de-la-foret-aux-plus-jeunes/


Parlons forêt - l'actu du monde des forêts

Conférence Les Premières Rencontres - Mondes Sauvages 

© Getty Images

Aujourd’hui, il nous faut à la fois lutter contre tout ce qui détruit l’habitabilité du monde et créer les
conditions d’une nouvelle alliance avec le Vivant. Depuis plus de 6 ans, les auteur·e·s de la
collection Mondes Sauvages partent en missions diplomatiques au cœur des mondes sauvages et
proposent de nouveaux récits mêlant intimement les approches scientifique et sensible.
 
Vous avez peut-être croisé les auteur·e·s de la collection des Mondes Sauvages au fil de nos
conseils de lecture : la rencontre de plusieurs d'entre eux à la Cité des sciences et de l'industrie de
Paris le 27 avril s'annonce tout bonnement passionnante. 
Événement gratuit, à suivre sur place ou en direct, à distance. 

Les Mondes Sauvages

Si vous l'avez manqué, n'hésitez pas à vous (re)plonger dans notre conseil de lecture du livre épique
- rien de moins- de Stéphane Durand, 20 000 ans ou la grande histoire de la nature.  

L'épopée de la nature

https://www.cite-sciences.fr/fr/au-programme/activites-spectacles/conferences/les-mondes-sauvages
https://www.foretprimaire-francishalle.org/s-informer/lepopee-de-la-nature/


Ils partent avec un sac à dos 
à la recherche des forêts naturelles d'Europe 

Toni et Corentin n'en sont pas à leur premier défi en tandem 

Ce sont deux amis de lycée qui partagent un même goût de l'aventure et de la nature. Parvenus au
terme de leur cursus universitaire, Toni et Corentin, membres de notre association, nous ont fait
part de leur projet de voyage original : partir sur les traces des forêts naturelles d'Europe de l'Est,
pour élargir leurs horizons, mieux comprendre et ressentir les différents visages des forêts d'Europe,
et, peut-être, en retrouver une ancienne, complète dans sa faune et sa flore, où les arbres millénaires
laissent une impression inoubliable... ? 
 
Leur périple commence précisément ce dimanche 31 mars, depuis Mulhouse, dans le Grand Est et
sera documenté en temps réel par les deux camarades pendant la quinzaine de jours que durera leur
parcours. 
 
Si vous voulez suivre leur voyage, les encourager et les conseiller au fur et à mesure de leur
parcours, n'hésitez pas, ils ont créé une page pour partager leurs découvertes : 

Sur les traces des forêts naturelles
d'Europe de l'Est

Votre soutien

https://www.instagram.com/allezlaforet/


Les actions que nous menons pour sensibiliser le grand public à l'importance vitale des forêts
anciennes sont possibles grâce à votre soutien. Pour ancrer la possibilité de faire renaître une
grande forêt primaire en Europe de l 'Ouest dans l'esprit de plus en plus de citoyennes et citoyens,
nous avons besoin d'être nombreuses et nombreux. Les adhésions sont essentielles non
seulement dans l'indépendance financière qu'elles nous assurent, mais aussi dans le message
collectif qu'elles portent : nous sommes de plus en plus nombreux à vouloir d'une forêt protégée,
vivante, qui conjugue une pleine expression de naturalité à un développement du territoire qui
s'appuie sur elle sans la dégrader. 
 
Merci à celles et ceux qui adhèrent pour la première fois et à celles et ceux qui renouvellent
leur soutien d'une année sur l'autre. Votre confiance nous porte. 
 

« Il n'y a pas un seul esprit humain qui peut dominer un
écosystème comme ça. Ça ne peut être qu'une connaissance

collective. »
Francis Hallé 

lors de la conférence "Le temps de l'Arbre" en octobre 2020 à Quimper

Emmanuel Torquebiau, membre fondateur de l'association, présente les continuités écologiques à l'ExpoFlo
d'Angers 2024

Soyons de plus en plus nombreux

Adhérer à l'association

https://www.foretprimaire-francishalle.org/nous-soutenir/


"Le retour d'une grande forêt primaire en Europe de l'Ouest"
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Arbre "mort" dans le vallon de l'Orgère © Bernard Boisson 

Nous soutenir

fhalle.assoc@posteo.net
 

www.foretprimaire-francishalle.org
 

Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }} Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit sur Association Francis
Hallé pour la forêt primaire.
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